



## 授業のユニバーサルデザイン

校長 大島 一浩

一般的に、ユニバーサルデザインとは、年齢や能力、置かれた状況などにかかわらず、すべての人が利用しやすいような環境整備をデザインしていく考え方です。例えば、駅では改札口の幅を広くして、ベビーカーやスーツケース等を持った人でも通りやすいようになっていたり、自動販売機のボタンの位置を低くして、車いすを利用している人でも使いやすくしていたりするものが増えていきます。トイレや更衣室の男女の別を表す表示・標識は、初めての場所でも誰でもすぐ分かるように工夫されています。この「お台場学園だより」もユニバーサルデザインフォント（UDフォント）を使用して、視認性を良くしています。この考え方は学校教育でも同様です。児童・生徒の認知機能等の多様性にも配慮した授業の進め方が求められています。本校でも、今年度の校内研究のテーマを「ユニバーサルデザインを通して、すべての子が、わかる！できる！授業の実現」と設定し、研究授業や協議会等を通じて研究・研修を進めています。これは、「児童・生徒が授業の中で、わかる・できると感じる場面が多くなれば、学習意欲や知的好奇心が高まり、自ら考え学ぼうとする力を育成できるのではないか」という仮説に基づいています。そのためにユニバーサルデザインの視点に立ち、学園全体で分かりやすい授業を推進していこうということです。

具体的には指導方法を3つの視点で工夫することを始めています。

1つめは「焦点化」です。ねらいに則して授業中の活動や発問を精選するとともに活動のゴールを明確にすることで、その授業で何を学んでいるのかをはっきりさせます。

2つめは「視覚化」です。音声はすぐに消えてしまいがちですが、視覚情報は何度も見ることで再認識できます。使用するチョークの色や枠囲み等により板書や授業の掲示を工夫します。iPadも活用しています。

3つめは「共有化」です。授業中にペアやグループでの意見交換の活動を多く取り入れて、全員に発言の機会を設けることにより、全員の前での発言の苦手な児童・生徒の不安を軽減しながら表現活動を促進することができます。

今年度は年間7回の校内研究会を行い、授業の質を高め、児童・生徒の「学ぼうとする力」の向上に努めています。



(1/25 研究授業より)

## 「寒さに負けずに頑張ろう」

2月に入り、寒さが一段と厳しくなってきました。

タイトルは小・中学校共に2月の生活目標です。『早寝・早起き・朝ご飯』を心がけ、新型コロナウイルスにもインフルエンザウイルスにも負けない健康な体で冬を乗り越えられるよう、ご家庭でのご協力も引き続きよろしくお願いいたします。

さて、小学校では1月から看護当番の教員が毎朝8:10～8:20の間、校門に立ち児童・生徒の登校の様子を見守り始めました。挨拶は、する方もされる方もとても気持ちよくなることを改めて実感しています。学園内でも気持ちのよい挨拶が自然に飛び交うよう、これからも取り組みを続けて参ります。

生活指導主任 (小) 内藤 真由子  
(中) 青山 麻希

## 第5学年 お台場海苔作りに挑戦!

5年生は、「お台場海苔作り」の学習の中で、自ら課題を設定し、インターネットや地域の方へのインタビュー等で調べております。1月28日には本刈り取りも終え、いよいよ発表に向けて学んだことをまとめる学習に取り組んでいます。

1月14日には、海苔の中間刈り取りの様子を見学しました。子供たちは、「なぜ中間刈り取りを行うのか。」「より、海苔が育つにはどうすればいいのか。」などのインタビューを行い、専門家の森田さんの解説などを真剣にメモを取りながら記録していました。また、実際に船に乗る体験もさせていただき、日頃近くで見られない海苔の様子を、観察することができました。

今月の学校公開では、4年生や保護者、地域の方々、ボランティアの方々に向けて、一人一人が学習した成果を発表します。この学習を通して、課題解決に向けて進んで取り組み、工夫してまとめる力やプレゼンテーション力を育てていきたいと思っております。発表を楽しみにしててください。

(第5学年担任 植木 絵美 紺田 夏生)

## 保健委員会より

小学校保健委員会では、常時活動として中休みに各教室の石鹼補充と水質検査を実施しています。月初めの朝会では保健目標の発表を行い、保健目標とその目標に関連する内容を発表しています。他にも、ポスターを作成し、クラスに発表した後、掲示をしてもらい、感染症対策の呼びかけを行いました。全校朝会では小学校と中学校の保健員と一緒に演壇に立って、学園全体に健康づくりを呼び掛けています。

中学校保健委員会では、毎週校内を見まわってせっけんやペーパータオルなどの衛生点検を行っています。冬季には教室に加湿器を設置しますが、その管理も保健委員の役目です。

「GOOD SMILE」という保健委員会通信では、生徒の皆さんに健康管理について呼び掛けています。今年度は「災害への備え」や「気圧と頭痛」などをテーマに新聞を作りました。放送委員会とコラボして、水分補給やスキンケアをテーマに給食放送に参加したり、ハンカチ持参キャンペーンなども行ったりしています。

小学校と中学校の保健委員会は、これまでも合同で、にじのはし幼稚園と交流をおこなってきました。今年は2年ぶりに一緒に幼稚園に行って虫歯予防についての寸劇を披露しました。幼稚園の皆さんがとても喜んでくれたので、保健委員も達成感を感じることができたようです。こういった取り組みをもっと広げていきたいと思っております。

(保健委員会担当:小林美里、石川美月、松山保子)

### 【2月の主な行事】

- ・16日(木) 学校公開始  
お台場学園作品展始
- ・18日(土) 学校公開終  
お台場学園作品展終
- ・21日(火) 都立一次・分割前期入試
- ・21日(水)・24(金) 学年末考査(中)
- ・27日(月)

### 【児童・生徒の活動】

- <港区ジュニア育成事業バドミントン大会>  
小学校高学年の部男子シングルス  
第3位 入賞(6年生)
- <中学校百人一首大会>  
頂上戦1位 江口 未渚(8年A組)

### 【スクールカウンセラー 相談曜日】

- 青木 理恵子 火曜日(小学校)
- 吉原 道代 金曜日(小・中学校)
- 原 由美子 月曜日(中学校)
- 小学校 03-5500-2572 ●中学校 03-5500-2575

